



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

David Velázquez Torres: El principio de una vida académica en la Universidad Autónoma del Estado de México



SR

*Dra. en C. C. C. A. Ariadna Hernández Manrique
Cronista de la Unidad Académica Profesional Acolman*

Agosto 2024





COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza
Facultad de Artes
3. M. en A. S. Héctor Hernández Rosales
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Jorge Alberto Lugo de la Fuente
Facultad de Ciencias
6. M en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández
Facultad Ciencias de la Conducta
9. M. en A.E. Antonia Cordera Cárdenas
Facultad de Contaduría y Administración
10. Dra. en D. María de Lourdes Morales Reynoso
Facultad de Derecho
11. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Facultad de Economía
12. Dra. en A. D. Marlen Fabela Mixuxi
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. Dr. en Ed. Carlos Reyes Torres
Facultad de Geografía
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero
Facultad de Humanidades
15. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Facultad de Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán
Facultad de Lenguas
17. Esp. en S. P. Juan Manuel Galván Martínez
Facultad de Medicina
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González
Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila,
Facultad de Odontología
20. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales
Facultad de Planeación Urbana y Regional
21. Dr. Telesforo Jesús Morales Juárez
Facultad de Química
22. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros
Facultad de Turismo y Gastronomía
23. Dr. en H. Daniel Roberto Peregrino Rocha
Centro Universitario Amecameca
24. M. en D. Juan Manuel Ordoñez Flores
Centro Universitario Atlacomulco
25. Dr. en M. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama
Centro Universitario Ecatepec
26. Dra. en A. P. Angélica Hernández Leal
Centro Universitario Nezahualcóyotl
27. M. en C. Pablo Mejía Hernández
Centro Universitario Temascaltepec
28. Dr. en Arqueol. Rubén Nieto Hernández
Centro Universitario Tenancingo
29. Dra. en Ed. Norma González Paredes
Centro Universitario Texcoco
30. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Centro Universitario Valle de Chalco
31. L. A. E. Guadalupe González Espinosa
Centro Universitario Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero
Centro Universitario Valle de Teotihuacán
33. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Centro Universitario UAEM Zumpango
34. Dra. en C. C. C. A. Ariadna Hernández Manrique
Unidad Académica Profesional Acolman
35. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Unidad Académica Profesional Chimalhuacán
36. Dra. en A. P. Karina González Roldán
Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli
37. L. en H. Leopoldo Basurto Hernández
Unidad Académica Profesional Huehuetoca
38. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Unidad Académica Profesional Tianguistenco
39. Lic. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte
Unidad Académica Profesional Tejupilco
40. Lic. en Ant. Donají Reyes Espinosa
Plantel Lic. Adolfo López Mateos de la Escuela Preparatoria
41. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela Preparatoria



42. M. en Hum. Jesús Josué Severo Sánchez
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria
43. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio García
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de la Escuela Preparatoria
44. Dra. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Plantel "Ángel María Garibay Kintana" de la Escuela Preparatoria
45. M. en E. I. T. Cecilia Fuentes Guadarrama
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de la Escuela Preparatoria
46. M. en E. S. Miguel Zavala López
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de la Escuela Preparatoria
47. M. en C. E. Luis Alberto Garduño Sánchez
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la Escuela Preparatoria
48. M. en H. César Salazar Velázquez
Plantel "Pablo González Casanova" de la Escuela Preparatoria
49. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Plantel "Texcoco" de la Escuela Preparatoria
50. Dr. en C. Alfredo Ángel Ramírez Carbajal
Instituto de Estudios Sobre la Universidad
51. M. en G. D. César Alejandro Barrientos López
Dirección de Actividades Deportivas
52. M. en S. P. Estela Ortiz Romo
Centro de Enseñanza de Lenguas
53. D. en D. E. Eufemio Gabino Nava Bernal
Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales
54. Dra. en Ed. Irma Eugenia García López
Centro de Investigación Multidisciplinaria en Educación
55. P. L. D. Sonia Marisa Benítez Arzate
Integrante de la Dirección de Identidad Universitaria
56. P. L. L. Jared Hernández González
Integrante de la Dirección de Identidad Universitaria

COMPILADORES:

QFB. Argelia Díaz González Borja,
Encargada del Despacho de la Dirección de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Difusión de la Dirección de Identidad Universitaria

*David Velázquez Torres: El principio de una vida académica en la
Universidad Autónoma del Estado de México*

M. en G. Efraín Peña Villada
Ex cronista de la Facultad de Geografía

Introducción

Joven, recién egresado de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), prácticamente sin experiencia en el ámbito académico superior; entonces, ¿por qué hablar de David Velázquez Torres?, ¿qué contribuciones significativas pudo haber realizado este geógrafo a solo un año de haber ingresado como docente de asignatura al Instituto de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM)?, ¿por qué concederle tiempo y espacio en la historia de la actual Facultad de Geografía?

Esta crónica, además de ser un recuento de las importantes, oportunas y acertadas acciones y contribuciones que el Dr. David Velázquez Torres realizó en los inicios de la Licenciatura en Geografía, es un modesto homenaje a este geógrafo por su gran labor, durante la década de los años 70 del siglo pasado, en favor de la geografía universitaria del Estado de México.

La información que aquí se presenta es producto de una entrevista realizada por Efraín Peña Villada, cronista de la Facultad de Geografía, al Dr. Velázquez, actualmente académico de la Universidad de Quintana Roo, en enero del año 2022.



*Imagen 1. Entrevista con el Dr. David Velázquez Torres (10 de enero de 2022)
Fuente: archivo del cronista de la Facultad de Geografía*



David, ¡O estudias para geógrafo o para ingeniero geólogo!

Tenía 25 años cuando, en agosto de 1972, realizó una de las más importantes contribuciones a la carrera de geografía en el Estado de México: institucionalizar los estudios de la Licenciatura en Geografía en la UAEM, hecho permitió crear, posteriormente, la Academia de Geografía.

Pero iniciemos por el principio; aunque muchos piensan que es *toluqueño*, la verdad es que David Velázquez Torres nació en la Ciudad de México, el 3 de noviembre de 1947.

Durante sus estudios de preparatoria, en el programa de dos años de la UNAM, fue cuando nace su vocación por la geografía, aunque él se percató de esto mucho tiempo después, al momento de elegir su carrera profesional. Así lo comenta el Dr. David:

en la preparatoria, además de las asignaturas obligadas, cursé diversas materias optativas (Geología, Recursos Naturales, Geografía Política y Geografía Económica); a la vez, pertenecía al grupo de excursionismo de la escuela con el que cada quince días salía a campo: a los volcanes, a Zempoala, a recorrer las grutas de Cacahuamilpa, entre otros lugares. Desde este tiempo, sin percatarme, ya mostraba inclinación natural por la ciencia geográfica.

Cuando tuve que decidir por una licenciatura, mi orientador vocacional, con base en mis antecedentes académicos, me dijo: **¡David, tu caso es muy claro, tienes dos opciones, o estudias para ser geógrafo o para ser ingeniero geólogo!** De esta manera, así fue como mi vocación la fui descubriendo y fortaleciendo sobre la marcha, en la licenciatura (D. Velázquez, comunicación personal, 10 de enero de 2022).

Ya como estudiante del Colegio de Geografía, de la UNAM, conoció y compartió el aula con compañeros alumnos y docentes que alcanzaron renombre internacional. El Dr. Velázquez recuerda esos tiempos:

Mario Arturo Ortiz influyó mucho en mí, yo llegaba a clases 10 o 15 minutos antes, Mario cursaba tercero y yo primero, y siempre me aconsejaba ¡no te tienes que conformar con lo que te den aquí, si es necesario vete a otras facultades y toma otras materias optativas!, eso fue una enorme motivación para que yo tomara cursos optativos de Edafología en la Facultad de Ciencias”.



Recuerdo claramente al Dr. Rubén López Reséndez, quien posteriormente fue director del Instituto de Geografía de la UNAM en la década de los años 80, él me dijo ¡hay que hacer geografía en el campo!, él me dio Geomorfología en 1967; también la Dra. Ma. Teresa Gutiérrez de McGregor, destacada en el campo de Geografía Urbana. Un día le dije Dra. présteme un libro y ella me dijo ¡no!, porque libro que presto no me lo regresan; y me dio una lista de libros que fui comprando poco a poco para integrar mi biblioteca; el Dr. Jorge A. Vivó Escoto, toda una eminencia y enciclopedia viviente, ellos fueron algunos de mis profesores, geógrafos de renombre internacional, que marcaron mi vocación profesional (D. Velázquez, comunicación personal, 10 de enero de 2022)

David, ¿es necesario completar el plan de estudios de la carrera de geografía!

En otoño de 1971, a un año de haber concluido la licenciatura, el Dr. David ingresó a la UAEM como profesor de asignatura del Instituto de Humanidades (IH), para impartir, en el tercer semestre, el curso de Introducción a la Geografía Física, parte del tronco básico común de todas las carreras del Instituto.

Pese a su juventud, 24 años, además de su función como docente, asumió la responsabilidad, delegada por el Lic. Alfredo Peruyero Sánchez, director del IH, para retomar y dar seguimiento a un acuerdo del H. Consejo Universitario del 18 de septiembre del año anterior, que consistía en formalizar la carrera de Geografía, para ello había que elaborar el plan de estudios para tercero y cuarto año de la carrera, ya que, como se ha mencionado, los dos primeros años eran comunes a todas las licenciaturas (Historia, Filosofía y Letras Españolas).

Dr. David, ¿con base en qué se deciden las materias y los contenidos de las asignaturas que habrían de impartirse en tercero y cuarto año de la carrera?

Mira Efraín, cuando llegué a Toluca el licenciado Alfredo Peruyero, director del IH, me comenta que existe un acuerdo del Consejo Universitario que es necesario retomar para completar el plan de estudios de la carrera de geografía y que yo debía elaborar y presentar una propuesta de la currícula y materias de los dos últimos años. La elaboré con base en mi experiencia en la UNAM, y retomando otras ideas y documentos como de Brasil. De ahí se desprende la propuesta inicial del mapa curricular de geografía que se aplicó



a la primera generación que ingresó en 1970, y en 1972 se aplicó la propuesta que yo elaboré (D. Velázquez, comunicación personal, 10 de enero de 2022)

Dr. David, la carrera de geografía de Toluca se le identifica, a nivel nacional, por su orientación preferente a la parte cartográfica, al empleo de las geotecnologías y Sistemas de Información Geográfica; Usted como iniciador de este plan sabe si ¿así se diseñó desde el inicio o fue conformándose paulatinamente como producto de las circunstancias?, el Dr. David comenta:

eso fue producto de las circunstancias; primero fue una propuesta indirecta que hizo el profesor Gurrola cuando se reincorporó como profesor. El propuso a cuatro profesores del Instituto Politécnico Nacional, que ya se encontraban jubilados, y que podrían servir como refuerzo a la carrera, ellos eran Ing. Gildardo Souza, Rubén Miranda, otro que no recuerdo y el ingeniero José Bolaños Gómez. Este fue el primer ingrediente que influyó en la formación de la primera generación. El otro ingrediente fue a la llegada del Lic. Guillermo González, posteriormente primer director de la Escuela de Geografía, que trabajaba mucho con cartografía. Estos fueron los ingredientes que orientaron la carrera más a cartografía que a materias físicas o humanas (D. Velázquez, comunicación personal, 10 de enero de 2022).

7

Dr. David, ¿Por qué Usted no fue el primer director de la Escuela de Geografía?

Una pregunta que nos hacemos muchas veces entre compañeros es ¿por qué Usted no fue el primer director de la Escuela de Geografía, si Usted fue quien dio formalidad al primer plan de estudios y estuvo al frente de los asuntos académicos y administrativos?, el Dr. David reflexiona y comenta:

Todo se debió a un factor político, te voy a contar brevemente la historia. En el año de 1980 me llama el rector Carlos Mercado Tovar, en ese entonces yo era secretario de Rectoría, y un sábado en la casa del rector me dice: oye David por qué no eres el primer director de la Escuela de Geografía, piénsalo bien y como sé que tienes aspiraciones en un futuro para ser rector, para ti sería más fácil ya siendo director lanzarse posteriormente como candidato a rector. Piénsalo, esa es una decisión tuya. Y tal vez por un error mío, se me hizo muy fácil seguir siendo secretario de Rectoría, pensé de aquí busco la rectoría algún día. Entonces me pregunta el rector ¿quién piensa usted que pueda ser director de la Escuela? ¿la Mtra. Mercedes Cárdenas? le dije que ella no podía porque la Ley Orgánica de la Universidad no permite a un extranjero ser director; ¡entonces propóngame a otra persona!, le dije está el profesor Guillermo González Rodríguez, él podría ser un candidato adecuado



ya que tiene el perfil y la experiencia adecuados, fue así como el Mtro. Guillermo llegó a ser director. Estos son datos importantes que yo no te había platicado; o sea que, mis aspiraciones a la rectoría me hicieron perder la brújula y opté por el camino de la secretaría de Rectoría (D. Velázquez, comunicación personal, 10 de enero de 2022).

Sonriendo, el Dr. David termina diciendo: aunque yo estaba físicamente más cerca de la rectoría, estaba mucho más lejos en la realidad.

¡Si usted no lo hace, ese acuerdo se va a morir!

Dr. David, todos conocemos sus aportes a la entonces Academia de Geografía, sobre todo para reactivar el acuerdo del Consejo Universitario; sin embargo, desde su perspectiva ¿cuáles fueron los aportes que usted considere más significativos en el periodo de 1971, año en que llegó al Instituto, y el tiempo que usted fungió como Coordinador de la Academia de Geografía?, luego de una pausa, el Dr. David explica:

Muy buena pregunta, mi aporte más significativo fue reactivar el acuerdo del Consejo Universitario. ¡Si usted no lo hace, ese acuerdo se va a morir!, me dijo el Licenciado Peruero, no hay más geógrafos de momento que lo puedan hacer porque no se puede justificar ya que no hay una carrera; entonces, es usted la persona indicada para hacerlo y si lo hace será muy significativo porque se abrirá la carrera y vendrán más geógrafos. Yo creo que esa fue la más significativa de mis aportaciones, todo lo demás giró en torno a esa iniciativa; de hecho, mi juventud en ese momento no me permitía tener una visión a futuro, mi visión era inmediata y pensé que con esto además de la UNAM, habría otra universidad con la cerra de geografía. Esta aportación es la que le doy más valor a mis acciones en Toluca (D. Velázquez, comunicación personal, 10 de enero de 2022).

8

Es claro que Usted siempre ha estado cerca de la Facultad de Geografía, porque Usted la vio nacer, hizo lo necesario para que naciera, porque estaba ahí, como un huevo, pero sin eclosionar y pudo haberse olvidado y desaparecido esa idea original. Entonces Dr. David ¿qué tanto se siente Usted identificado con la Facultad de Geografía?

Mucho, mucho, porque si tú me preguntas donde está mi corazón geográfico, está en Toluca. Y hasta ahorita me agarró el sentimiento, porque es como un hijo que no pudiste estar cerca de él todo el tiempo, pero lo has visto crecer a distancia. Entonces, yo me siento muy identificado con Toluca; tal es el caso



que acá en Chetumal, en la Universidad, piensan que soy de Toluca, que nací en Toluca y soy toluqueño y que mi Alma Mater es la UAEM, y de hecho me siento muy identificado con la Facultad de Geografía de la UAEM, mi corazón está ahí. Si me preguntan ¿qué tanto? es algo que hasta mi muerte ahí va a estar (D. Velázquez, comunicación personal, 10 de enero de 2022).

Dr. David Velázquez, le agradezco su buena disposición para esta entrevista, a la vez, la comunidad geográfica le reconoce ampliamente sus aportaciones a la Facultad de Geografía, porque sin ellos no hubiera alcanzado a ser los que es y lo que representa para la UAEM, para nuestra entidad y para México.



Universidad Autónoma del Estado de México

10

***“2024, Conmemoración del 60 Aniversario de la
Inauguración de Ciudad Universitaria”***